

Un lugar privilegiado para la observación de las aves

RED DE ESPACIOS DE TURISMO ORNITOLÓGICO

Entre Zaragoza y Teruel se ubica Gallocanta, la mayor laguna esteparia de España y la segunda de Europa y un punto de encuentro clave para las aves migratorias que recorren Europa de norte a sur, en especial para la grulla común. Tras el éxito del proyecto GRUS (Ruta Cultural de las Grullas), desarrollado al amparo del programa LEADER II, en el Grupo de Acción Local Adri Jiloca-Gallocanta se dieron cuenta de las posibilidades del turismo ornitológico de cara al desarrollo sostenible del territorio y pusieron en marcha el proyecto GRUS-RETO (Red de Espacios de Turismo Ornitológico).

El objetivo fundamental de RETO, que une a trece grupos españoles y dos franceses, es desarrollar una red de turismo ornitológico apoyada en tres consignas: medio ambiente, turismo y nuevas tecnologías; y que implique al máximo número de actores posible y atraiga a un turismo rural de calidad.

Con un presupuesto que se acerca al millón de euros, procedente de fondos de la Unión Europea, administraciones nacionales, autonómicas y locales y empresas privadas, la iniciativa plantea el diseño de itinerarios ornitológicos que permitan recorrer territorios de especial interés natural.

“Todo se hizo de abajo hacia arriba”, cuenta José Ángel García, coordinador del proyecto. “Los empresarios demandaban un sistema de gestión de este tipo de turismo interesado en las aves y se buscó un punto de unión entre ellos y los naturalistas” para mejorar una relación que no siempre había sido idónea. Con este proyecto, “el naturalista empezó a ver que pensar en clave turística beneficia directamente al recurso, y los empresarios vieron en el turismo especializado algo muy positivo para el entorno y para su negocio”, explica García.

Desde los grupos han realizado una labor muy intensa de promoción y divulgación, mediante charlas explicativas con empresarios y naturalistas y jornadas

con escolares. “Elaboramos un DVD divulgativo para niños, que deben ser los primeros prescriptores de su territorio”, recuerda José A. García. También se han creado paquetes turísticos por parte de los turoperadores.

“La incidencia del proyecto sobre las zonas implicadas ha sido muy positiva”, señalan desde Adri Jiloca-Gallocanta. “Se han consolidado estructuras que ya existían y se ha ayudado a establecer otras nuevas, como centros de interpretación. El albergue ornitológico de Gallocanta va ya por su undécimo cumpleaños”, recuerda el coordinador del proyecto.

La iniciativa plantea el diseño de itinerarios ornitológicos que permitan recorrer territorios de especial interés natural

El objetivo es involucrar al máximo número de actores con el fin de mejorar el tejido asociativo y conseguir un desarrollo socioeconómico en los territorios. “Aunque este tipo de proyectos por sí solos no son la salvación para el medio rural, permiten conocerlo más a fondo y pueden llegar a ser recursos socioeconómicos complementarios”, añade José Ángel García. En este momento trabajan para ampliar el proyecto y dirigirlo no sólo al turismo de observación de la avifauna, sino a los amantes de la naturaleza en general. 

LEADER Jiloca-Gallocanta

Tel: 978 732 237

Mail: calamocho@adri.es

Web: www.adri.es

